

# EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

EL CATÓLICO BALEAR.

PALMA 30 DE JUNIO DE 1891.

## LA RELIGIÓN Y LA MEDICINA.

II

Descendamos ahora de estas consideraciones generales, aplicables á todos los órdenes del saber humano y cernámonos un instante sobre la medicina. ¿Ejerce la fe una influencia saludable sobre la medicina? Muchos tal vez se pregunten, pero ¿qué tiene que ver la medicina con la Religión? ¿Cómo puede influir la fe en el facultativo de un modo particularísimo? Escuchadme un momento.

Lo primero que debe hacer un médico ante una enfermedad, es diagnosticarla. Sin el conocimiento de la enfermedad, el pronóstico es imposible, el remedio que se le ha de aplicar problemático. Acertar en el diagnóstico es tener la mitad del camino andado; por esto es tan estimable en los señores médicos lo que se llama buen ojo médico, esto es, el acierto casi á primera vista en conocer la enfermedad y sus causas y sus efectos, para aplicarle los remedios más oportunos en aquel caso concreto y especial.

Pues bien, para diagnosticar bien, yo creo necesaria la fe. Dos sistemas se presentan desde luego á nuestra mente: uno que no reconoce otra causa de la enfermedad que el desorden en el organismo, músculos, vasos, venas, nervios, huesos, piel y órganos más ó menos nobles, más ó menos principales para la vida. Este es el materialismo. Otro que, contando con la existencia de un ser superior, principio de la vida, de la actividad y del movimiento, verdadera forma de nuestra materia, le supone principio de muchos trastornos orgánicos, como sabe que los trastornos orgánicos producen trastornos en el ser que se revela por sus actos. Este es el espiritualismo. El primero no admitiendo nada superior á la carne, todo debe explicarlo por la carne: el segundo reconociendo la influencia del alma, sabe que muchas enfermedades se deben á la influencia del alma sobre el organismo. Y he indicado que el espiritualismo no se encuentra más que en la fe; porque si bien no ignoro que la razón humana, sin apoyarse en principios de fe, pueden conocer y demostrar la existencia y espiritualidad del alma; también conozco que así como no tenemos otro Dios que el revelado al mundo por el Hijo del hombre, tampoco el mundo posee de conveniente modo la certeza sobre la existencia y naturaleza del alma, sino por la fe del Redentor, que solo se halla con las condiciones debidas en el seno de la Iglesia católica, apostólica, romana.

Hay, pues, que escoger entre estos dos sistemas que se disputan el campo de la ciencia: ó el médico ve las enfermedades desde el punto de vista católico, espiritualista, ó con el criterio de la incredulidad, materialista. ¿Cuál de los dos ofrece más recursos á la medicina? Esto no merece discusión. Contad, si podéis, el número de los que enferman por causas morales, que no impresionan, que no pueden impresionar directa é inmediatamente á los órganos. Contad los que ha matado el amor, una calumnia, la ruina el desprecio. Examinad la causa de muchas enfermedades del corazón. Con un poco de experiencia, se sabe que la máquina de nuestro cuerpo se gasta, se trastorna con cualquier choque, con

cualquier objeto que la entorpezca; pero la misma experiencia demuestra también que se cura el cuerpo curando al alma, que la mejor medicina á veces es buscar un disgusto oculto, un vicio secreto, algo que altera la normalidad del espíritu, ya que por la influencia del espíritu se altera el estado normal de nuestro organismo. Cuántas veces un médico materialista trata de influir moralmente para arrancar el mal en su raíz y dar eficacia á sus medicamentos. Pero en tal caso es ilógico. Si no hay más que organismo, si todo es materia, tampoco puede haber más que influencia material, impresión, contacto con la materia; porque la materia no obra á distancia, sino por contacto físico, ya inmediato, ya mediante otro cuerpo. De modo que el materialista, si es lógico, no ve más que llagas, desórdenes orgánicos, alteraciones en la materia, y aplica los remedios que la ciencia señala, creyendo en su virtud. Pero resulta que la enfermedad se muestra rebelde á todo tratamiento, que es más fuerte que la eficacia de las medicinas, y el médico materialista se ve obligado á exclamar: ó yo no he diagnosticado bien, ó la ciencia es una mentira.—El médico espiritualista ve más, ve la enfermedad corporal, pero inquiere si procede del alma, si está enferma la voluntad, si el espíritu desorganiza, con acción corrosiva, la complejión más privilegiada. Busca la raíz, la causa, y sabiendo que muchas veces la causa está en el alma, trata de averiguarlo para que le sirva de guía en el tratamiento que ha de recetar. En una palabra, la Religión, la fe con sus enseñanzas, la da á entender que no se trata de curar enfermedades del cuerpo, de la materia; sino enfermedades del hombre, esto es, del compuesto de cuerpo y alma. Sabe que la medicina participa y debe tener en cuenta el carácter del hombre, ser espiritual, por lo cual el médico no es un albeitar, ni menos es quien remienda la carne humana, como el industrial que remienda un calzado ó un vestido. La medicina es para el hombre, para todo el hombre, si bien fijándose de una manera principal en el cuerpo. En dos palabras, el médico materialista es médico de la carne: el médico católico es médico del hombre, de una inteligencia servida por órganos, ó de unos órganos puestos al servicio de una inteligencia.

JOSÉ ROCA Y PONSÁ.

(Se concluirá.)

## RELIGIÓN É IRRELIGIÓN

POR EL OBISPO DE LAVAL

JESUCRISTO EN EL TABOR (1)

Capítulo XI de la obra.

Es el Tabor, el monte de Dios. Se yergue solitaria y airosa, como verde manojito, desde la vasta llanura de Esdrelón. Desde allí, se ve el más hermoso horizonte: Cafarnaún, Caná, Nazaret; algo más lejos, Naín y la extensa llanura de Samaria. Aquí, al Norte, el monte Líbano con su nevada cumbre; allá, las cálidas montañas, de rojo vivo, de Gergesa; y, entre unas y otras, serpeanteando como argentada línea, el río de los profetas y del Evangelio: el Jordán. He aquí todo el teatro de la vida de Jesús, en la primera parte de su ministerio. Y probablemente por esta razón es por lo que en el momento de terminar esa primera mitad de su vida y de comenzar la segunda, que tan corta debía ser, Jesús se había dirigido hacia aquella montaña. Subió lentamente, con sus discípulos, sus suaves

(1) Véase nuestra sección «Libros y revistas» del número de hoy.

pendientes, y habiendo escogido un lugar apartado, se puso á orar é hizo que le imitasen sus discípulos. Esto sería por la tarde, y tal vez él pasó la noche en oración. «De pronto, dice San Lucas, en tanto que oraba, se transfiguró ante sus apóstoles. Su rostro se tornó brillante como el sol, y sus vestidos blancos como la nieve.»—Su blancura era tal que el más habil batanero, nota sencillamente San Marcos, no podría hacer nada semejante.

Desde que Jesús se hallaba en el mundo, la belleza divina de su alma no había cesado de crecer á los ojos de los hombres. Brillaba en fin. Se abría paso á través de la materialidad del vestido. Levantaba su cuerpo sobre el suelo; y si Jesús no hubiese atendido más que á las exigencias de su naturaleza deificada, ya lo veremos, por su unión con el Verbo, se habría verificado al punto la ascensión. Jesús tenía derecho á ello, y sólo su voluntad, atendiendo á un fin más alto, pudo oponerse á eso.

Es probable que desde el primer momento en que se habían puesto á orar con Jesús, los apóstoles se hubiesen dejado dominar por el sueño, y que despertaron con el súbito resplandor de la transfiguración. Abren los ojos y ven á «Moisés y á Elías», que hablaban con él.

Hasta llega á ellos algo de su conversación: Moisés y Elías hablaban con Jesús acerca del modo conveniente de su partida de este mundo (1). Elías había partido en un carro de fuego, mediante la ascensión. Moisés había partido muriendo, pero con tan dulce muerte, que la Escritura dice que expiró en el ósculo del Eterno. Ambos venían á aprender sobre aquel monte una ciencia más alta. Elías venía á aprender que hay algo más hermoso que la ascensión, aunque se haga en un carro de fuego; y es el renunciar libremente á la ascensión y preferir la muerte. Moisés á su vez venía á aprender que hay algo más divino que el morir dulcemente en el ósculo del Eterno: y es morir ignominiosamente en una cruz, desnudo, despreciado, silbado por la multitud, abandonado por el Eterno.

He ahí lo que se hablaba sobre el Tabor. Los dos profetas contemplaban, arrebatados, mudos de asombro y de admiración, la manera única, maravillosa, verdaderamente digna de él, cómo Jesús saldría de este mundo.

Sin duda, Jesús habría podido salir de esta triste tierra por la puerta gloriosa de la ascensión. ¿Mas de qué habría servido la ascensión á esta pobre humanidad que debe morir? La hubiese abrumado y desesperado tal vez, en lugar de salvarla. Más valía pues la puerta ignominiosa y dolorosa de la muerte. He ahí lo que Jesús explicaba á Moisés y á Elías, en el momento en que los apóstoles, despertando de su sueño, oyeron algunas palabras de esa conversación.

Mas ni Pedro, ni Santiago, ni Juan, comprendieron nada. No veían más que la gloria, y como amaban tiernamente á su Maestro, estaban llenos de gozo asistiendo á su glorificación. Juan, según su costumbre, contemplaba, gozaba, no decía nada. Pedro, más espontáneo, menos contemplativo, lanzaba exclamaciones. Como todos los grandes corazones, tenía el dón de las frases hermosas. Se le ocurrió una soberbia: «Señor, bien se está aquí; hagamos tres tiendas: una para tí, otra para Moisés y la otra para Elías.»

No pedía ninguna para sí, dice San Agustín, porque contaba seguro participar de la de su buen Maestro. Más el evangelista advierte que al hablar así, «Pedro no sabía lo que decía» (2). Tiene razón el evangelista. Abandonar la multitud y subir á las alturas, en la soledad, con algunos amigos; acercarse al cielo y levantar allí una tienda; teniendo á sus pies la multitud vulgar, Dios sobre su cabeza, algunos seres queridos, dos ó tres á lo sumo, en torno de su corazón; ¡oh! no; eso fuera sobrado feliz para la tierra. Pedro! cabe disfrutar de eso un instante, llevar en el corazón su delica-

(1) Luc., IX, 30, 31.

(2) Luc., IX, 33.

do aroma; pero es forzoso bajar; es necesario volver á la hornaza; es preciso trabajar: es forzoso sufrir; es necesario olvidarse; es necesario amar todavía, no solamente á unos pocos, los más queridos, los más íntimos; es preciso amarlos á todos, servirlos á todos, sacrificarse por todos! Y a Dios mismo, es preciso amarle, no sobre el Tabor, sino en la cruz; no en la ascensión, sino en el abandono! He ahí lo que debe hacerse aquí abajo, y por qué Marcos tiene razón en decir que Pedro no sabía lo que decía.

«Apenas había terminado de hablar Pedro, cuando una nube luminosa envolvió á Jesús y á los dos profetas. Y de la nube salió una voz que decía: «Este es mi Hijo muy amado, en quien he puesto todo mi afecto; oíde.»

«Al oír esta voz, los discípulos se vieron sobrecogidos por un gran terror y cayeron con el rostro en tierra. Pero Jesús, acercándose, les toca y dice: Levantaos, no temáis. Y en seguida levantando los ojos y mirando á todas partes, no vieron á nadie más que á Jesús, que estaba solo.»

«Entonces bajaron de la montaña, y Jesús les encargó que nada dijese de lo que habían visto, hasta que el Hijo del hombre resucitase de entre los muertos. Así lo hicieron, pero se preguntaban lo que significaban estas palabras: «Hasta que el Hijo del hombre haya resucitado de entre los muertos.»

«Enteramente asombrados de lo que acababan de ver, y sin dudar que Jesús fuese verdaderamente el Hijo de Dios anunciado por los profetas, los discípulos se atrevieron á preguntar: «Maestro, ¿cómo se entiende lo que dicen los escribas, que es preciso que antes venga Elías?» Él les contestó: «Es cierto; preciso es que venga Elías y prepare todo. Mas yo os digo que Elías ha venido ya; y no le conocieron ellos; y se vió abandonado á la malicia de ellos. Así sucederá con el Hijo del hombre. Sufirá mucho por parte de ellos.» Entonces los discípulos comprendieron que acababa de hablarles de Juan Bautista.»

Al llegar á la falda del monte, Jesús encontró á los otros discípulos á quienes allí había dejado. Y le presentaron un niño epiléptico al cual sus discípulos no podían curar, y Jesús le curó con una sola palabra, y se lo volvió á sus padres (1).

Es aquel niño que Rafael puso en el segundo plano en su cuadro de la *Transfiguración*. Así este contraste sublime, no lo halló Rafael, en su inspiración, como yo siempre lo había creído; fué en las páginas de ese humilde evangelista que se llama San Mateo. Allí fué donde vió, y de donde tradujo en seguida con su divino pincel, esta maravillosa oposición: por una parte, la naturaleza humana levantada sobre sí misma, resplandeciente, transfigurada: aquel cuerpo que no toca á la tierra, aquellos ojos que contemplan el cielo, toda aquella fisonomía fundida de amor; por otra, aquel niño todavía hermoso, porque el genio no concibe nada feo, pero torturado y crispado por el dolor, verdadera imagen de la humanidad caída, destinada, por su mismo sufrir, á hacer resaltar mejor la belleza de la humanidad regenerada. Y en aquellas dos figuras, aproximadas así por una especie de feliz casualidad, qué bien descrita la divina misión de Jesús en la tierra: apoderarse de la humanidad caída y transfigurarla!

Esta misión reparadora no está todavía concluída, pero se termina. El divino Maestro llegó á la cumbre, al punto culminante de su vida; sólo le resta bajar su tan rápida pendiente que, en nueve meses, le llevará á la muerte.

## INGLATERRA Y TURQUÍA.

Aunque no hay exactas noticias relativas al movimiento revolucionario de Yemen, puede considerarse éste de alguna importancia, si se tiene en cuenta que por dos veces se ha reunido en Fildzikiosk el Consejo ministerial en

(1) Matth., XVII, 14.



un solo día, y que la última reunión de los ministros, habida el sábado, duró gran parte de la noche.

Dícese que la tribu sublevada sirve de instrumento á los ingleses que persiguen el proyecto de establecer un califato árabe. Ya preconizaron otra vez los ingleses, esta idea, con objeto, sin duda, de contrarrestar ó reducir el poder del sultán.

El Consejo ha determinado enviar inmediatamente desde Constantinopla á Yemen un regimiento de artillería, á más de los refuerzos que han salido de Siria.

Se asegura que en el Consejo del sábado se deliberó acerca de la conducta que hay que observar respecto á Inglaterra, hoy que las recientes revelaciones confirman la adhesión de la Gran Bretaña á la triple alianza. Se trató, asimismo, sobre las consecuencias que este acontecimiento puede aportar á Turquía, bajo el punto de vista de la ocupación inglesa en Egipto.

#### UNA HERENCIA EXTRAÑA.

En el Gobierno de la provincia de Pontevedra se ha recibido un documento que se refiere á un asunto indudablemente curioso.

Es un exhorto del departamento de Marina de la Habana dirigido al señor gobernador, interesándole para que practique diligencias en averiguación del paradero de la familia de Don Antonio Crespo Martínez, con objeto de hacerle entrega de un peso plata americana y 13 reales en billetes.

Lo extraño de esta herencia es el cómo ha aparecido, según consta en el documento á que nos referimos.

El citado Antonio Crespo Martínez, vecino de Seijo (provincia de Pontevedra), era un guadañero en el puerto de la Habana, y en tareas de su oficio cayó al mar, siendo devorado inmediatamente por uno de los infinitos tiburones que hacen temibles las aguas de aquel puerto.

El tiburón pudo ser cogido, y al ser abierto por el pescador, llamado Manuel Pardal, dejó ver dentro de su vientre restos de las ropas del infeliz guadañero devorado por el cetáceo.

En esos fragmentos de ropas ha sido donde han aparecido el peso plata y los billetes por valor de 13 reales, que constituyen hoy una herencia tan pobre como extraña.

#### LA NIÑA MALTRATADA.

PROCESO DE UNA DUQUESA.

NUEVOS DETALLES.

##### Diligencias judiciales

Ha sido enviada á la Audiencia por el juez instructor el testimonio deducido del sumario con motivo de la apelación interpuesta por la duquesa de Castro Enriquez.

El conocimiento de este asunto corresponde á la sección tercera de la Sala de lo criminal que preside el Sr. Carrasco Moret.

Créese que á fines de la presente semana estará terminado el sumario.

También ayer se recibieron evacuados de San Sebastián y Tolosa, los exhortos que faltaban, y el juez pasó la tarde examinándolos con objeto de completar algunas diligencias.

Después compareció ante el Juzgado el administrador de la duquesa para prestar declaración acerca de las ropas encontradas en la casa de aquella, que se suponen pertenecientes á la niña Juliana.

Esta permanece en el Gobierno civil.

##### La procesada.

La duquesa continúa más aliviada de la indisposición que ha sufrido estos días.

Entre las personas que la visitaron se encuentra el Sr. Romero Girón.

Espérase que dentro de pocos días regresará á Madrid el señor conde de Plasencia, cuyas relaciones con su esposa eran, según se dice, en estos últimos tiempos bastante cordiales.

La duquesa recibió varias visitas, entre ellas la del doctor Sanz, retirándose después á su habitación por hallarse ligeramente indisputa.

##### ¡Atención!

El Heraldo, que por cierto extraña, como nosotros extrañábamos, que no se interrogue al padre de Juliana recibió ayer una carta, en la cual hay las siguientes preguntas, que á título de curiosidad reproducimos:

cimos:

«¿Es cierto que al llegar por vez primera la niña Juliana á la Casa de Socorro fué reconocida por el médico, hasta aquel momento de guardia, Sr. Marín?»

¿Es cierto que el Sr. Marín no encontró al examinar el cuerpo de la niña más que una ligerísima erosión en una oreja, mientras en cambio pudo observar que llevaba en el cuello, bajo parche; un gran divieso en supuración?»

¿Es cierto que el Sr. Marín pudo igualmente advertir, casi á simple vista, que las numerosas cicatrices que presentaba la niña sobre todo en la cabeza, ofrecían el carácter de la tiña; huellas, en fin, evidentes de fuertes granulaciones producidas por la miseria fisiológica, bien visible en el endeble cuerpo de Juliana?»

¿Es cierto que pueden explicarse los plegados forzados del vestido por la necesidad que hay de evitar en los pacientes de enfermedades á la piel la comezón de rascarse y aun destrozarse con las uñas, que á todos ellos domina?»

¿Es cierto que el Sr. Marín no tuvo ni aun precisión de aplicar á la niña una gota de árnica, y que así lo manifestó á los agentes de la autoridad, los cuales oyeron también á Juliana que nada le dolía?»

¿Es cierto que después de conducida la niña al Gobierno civil volvieron los agentes del gobernador con la niña á la Casa de Socorro del Centro, y entonces, ya fuera de funciones el Sr. Marín, fué de nuevo reconocida y luego curada, obteniendo los agentes el certificado que el Sr. Marín no había creído en conciencia poder dar?»

¿Es cierto que todo esto lo ha referido en público muchas veces el Sr. Marín, y que hasta la fecha nadie le ha preguntado palabra?»

##### Otro médico

El Resumen publica una apreciación médica, firmada por el Sr. Baglietto, acerca de las cicatrices, que coincide en muchos puntos con las indicaciones de El Heraldo.

##### Declaración importante

Ayer practicó el Juzgado varias diligencias, siendo una de ellas la declaración prestada por el médico de la Casa de Socorro del distrito del Centro, Sr. Marín, cuyo interrogatorio dió el resultado siguiente:

«Que es absolutamente cierto que al llegar la niña por primera vez á la Casa de Socorro fué reconocida por el Sr. Marín, que estaba de guardia.

Que éste al examinar á la niña, no le encontró más que levisimas heridas, que él supuso producidas por desgarramiento en las orejas, á las que aplicó sencillamente unas tiritas de tafetán.

Que observó en el cuello de la niña un divieso en supuración, cubierto por un parche.

Que habiendo preguntado el Sr. Marín á la niña Juliana si tenía alguna otra herida ó contusión, contestó ésta que nada le dolía.

Que en vista del carácter leve que las heridas presentaba, el Sr. Marín recomendó á los agentes que se cuidasen de averiguar el nombre y domicilio de la señora de la casa de donde había salido Juliana.

Que no examinó el cuerpo de la niña ni el carácter de las cicatrices antiguas, completamente cerradas que ésta presentaba en la cabeza, y por lo tanto, su opinión respecto á estos extremos no obsta para que él crea particularmente que si en el espacio de seis meses se hubiesen producido todas aquellas innumerables heridas graves á que se hace referencia en el dictamen facultativo, no hubiera podido sobrevivir una niña tan anémica y escrofulosa como Juliana San Sebastián.

Que no ha podido atribuir á las cicatrices el carácter de la tiña, como se ha dicho; pero que, en su sentir, y sin afirmar ni negar nada por lo que á la niña Juliana se refiere, cree que un grano, sobre todo si está mal curado, puede producir una cicatriz igual ó parecida.

Que se retiró á las seis de la tarde de la Casa de Socorro, reservándose para el día siguiente el dar parte al Juzgado municipal, como se hace siempre cuando se trata de heridas tan leves como las que él observó y curó á la niña, sin que en ningún caso se negase á dar certificación á nadie, porque nadie se la pidió.

También parece que aseguró el Sr. Marín no haber hecho apreciaciones de ningún género respecto á los plegados del vestido de la niña.»

Hoy reconocerán los peritos designados al efecto las ropas encontradas en casa de la duquesa, para ver si se ajustan al cuerpo de Juliana.

Los médicos forenses, en unión de otros facultativos elegidos por la duquesa, reconocerán también las cicatrices que presenta la niña para emitir dictamen.

#### LA FIESTA DE S. LUIS

EN MALLORCA

III.

EN LLUBÍ

Extraordinariamente edificantes y suntuosos fueron los cultos con que la Congregación de S. Luis Gonzaga establecida en este pueblo obsequió á su angelical Patrono.

El templo interior y exteriormente adornado presentaba un buen conjunto.

A las ocho de la mañana hubo comunión general en la parroquia, y mientras los congregantes se acercaban á la Sagrada Mesa, un bien nutrido coro de jóvenes, cantaba un himno religioso, fiel expresión del fervor con que comulgaban.

A las diez, lleno el templo de fieles empezaron los divinos oficios, ejecutándose con acierto la magnífica partitura del reverendo Sr. D. Juan de la Cruz, Pbro. Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el ilustrado sacerdote Rdo. Sr. D. José Escalera, Pbro., queia pronunció un elocuente panegirico lleno de erudición, siendo brillantes aquellos párrafos en que enumeró los triunfos que la inclita Compañía de Jesús había alcanzado contra el error en la lucha aguerrida que con la incredulidad viene sosteniendo.

Por la tarde se organizó una procesión, siendo tal la compostura y modestia de los jóvenes asistentes, que todo el pueblo quedó sumamente edificado de aquella manifestación religiosa, llevada á feliz término por personas que, aun están en la primavera de su vida.

De regreso á la iglesia se cantó un Te-Deum, y por la noche, reunidos los congregantes y un gran número de fieles en la iglesia, subió al púlpito el Sr. Escalera y su palabra persuasiva fué una sencilla y oportuna exposición de aquel texto del Apostol S. Juan: «Hijos míos, hijos míos, amaos los unos á los otros; predicó la unión entre todos los católicos, como medio eficaz para detener la marcha triunfante de la impiedad, que á pasos gigantes, dijo, se acercaba al Santuario, para apagar su lámpara y amordazar á su sacerdote.

Nuestro pueblo de Llubi, que conserva puros sus sentimientos religiosos, quedó altamente satisfecho de la solemnidad que revistieron los actos religiosos, y estoy seguro de interpretar sus sentimientos al dar la más cordial enhorabuena al dignísimo Sr. Vicario, que tanto se desvela por el bien espiritual de la grey que el Excmo. é ilustrísimo Prelado confiara á su celo de Apostol, como también á los congregantes que tan bien supieron demostrar el amor que profesan al ilustre vástago de los Gonzagas.

IV.

EN CAPDELLÁ.

La festividad de S. Luis Gonzaga, celebrada el domingo pasado en este lugar, tuvo incidentes notables en lo que atañe á la magnificencia y gala con que revistieron los actos en nuestra modesta iglesia.

La concurrencia en el templo santo, numerosa sin faltar ningun buen hijo de la fe católica. El orador fué el digno sacerdote D. Antonio Bauzá, Vicario de Pollensa, encareciendo con su elocuente panegirico las virtudes todas del excelso S. Luis.

Terminados los actos divinos de la mañana, reinando el entusiasmo en la juventud de este lugar, se solicitó del digno vicario suplente D. Jaime Barceló, la celebración por la tarde de una magnífica procesión, la cual, á pesar de su rápida improvisación, reunió la mayor brillantez y ornato, cual si anticipadamente hubiera sido concebida.

Todo se realizó con el mayor orden, esforzándose los hijos de Capdellá, á que revistieran dichos actos el mayor lucimiento posible dentro la esfera de sus reducidos medios, que por cierto son más tiernos y efectivos, cuanto mejor arrancan de un fondo de espontánea devoción, cual supieron demostrar.

Nuestra más cordial felicitación á los dignos sacerdotes Sres. Bauzá y Barceló, por su celo cristiano, á llevar con espiritual y digna dirección tan edificantes actos: al igual, que á la juventud de Capdellá por su entusiasmo á honrar con fe las excelencias de su patrono S. Luis.

#### LIBROS Y REVISTAS.

En esta sección se dará cuenta de las Obras que se nos remita un ejemplar y de las Revistas que cambien con nuestro diario.)

Admirada es ya de los buenos católicos la notabilísima obra de Mons. Bougaud que, con el título *El Cristo mismo y los tiempos presentes*, va vertiendo al castellano el conocido publicista Dr. D. Emilio A. Villeda Rodríguez, Profesor del Seminario Central Compostelano. Ahora acaba de salir á luz el tomo V de la misma, continuación de la parte segunda, en la cual se estudia, desde nuevos puntos de vista y con maravilloso ingenio, la divina figura de Nuestro Señor Jesucristo. Ociosos serían los encomios que tratáramos de hacer para ponderar en su justo punto los raudales de ciencia, de erudición y de galano lenguaje que brotan de todas y cada una de las páginas de ese áureo trabajo; y así, suspendiendo todo juicio por parte nuestra, convidamos al discreto lector

á saborear por sí mismo el nuevo volumen, que hallará de venta en las librerías católicas de esta ciudad; al precio de dos pesetas el ejemplar.—E. D.

#### BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

Stos. Casto y Secundino, mártires; San Galo, obispo; S. Domiciano, abad; S. Martín, obispo; S. Teodorico, presbítero; S. Siméon, confesor; S. Teobaldo, ermitaño.

STOS. CASTO Y SECUNDINO, MÁRTIRES.

Quando el infierno, prevalido del poder imperial que residía en manos de Diocleciano, hacía los últimos esfuerzos para mantener su culto con el terror y sangrienta persecución de los cristianos, Dios se propuso manifestar al mundo las grandezas de su religión por medio de instrumentos débiles á los ojos de los mortales: Habíase publicado y puesto en práctica los edictos imperiales condenando á la pena de muerte á todos los que profesaran la religión cristiana; pero Casto y Secundino no solamente rendían culto á Jesucristo, sino que con sus exhortaciones desertaban muchos de las banderas de la idolatría, y se alistaban en la milicia cristiana. Dióse parte de todo al Emperador, y por su orden el Presidente Curbo se apoderó de ellos, y les encerró en una lúgubre prisión. No tardó en hacerles comparecer á su tribunal, y habiéndoles intimado la orden de sacrificar á los Dioses del Imperio, ó morir, los santos confesores respondieron con valentía que, siendo hijos de Dios y cristianos, no podían adorar los falsos Dioses, y que abrazaban el partido de morir. Oída esta confesión mandó el tirano que en el anfiteatro fuesen devorados por las fieras; pero éstas se postraron á los pies de los santos. Este prodigio convirtió multitud de gentiles, que exclamaron diciendo: «no hay otro verdadero Dios que el de los cristianos.» Entonces les llevaron al templo empeñados en que sacrificasen á los Dioses, y habiendo levantado sus corazones á Dios, cayó el templo, aplastado bajo de sus ruinas á los que les condujeron, y resentidos los paganos de estas desgracias inmediatamente les cortaron la cabeza, logrando al fin la apetecida corona de la gloria hacia el año de 306.

OFICIO DIVINO.

Día 1.º Feria 4.ª De la octava de S. Juan Bautista. *Doble Blanco*. Com. de S. Pedro y S. Pablo. En la misa *Credo* prefacio de Apóstoles. Vísperas de la Visitación de Nuestra Señora com. de S. Juan.

CULTOS.

*Mañana miércoles*.—En San Francisco empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Visitación de Nuestra Señora: exposición á las diez, y en seguida se cantará tercia y la misa mayor; luego la novena del Beato Raimundo Lulio. Por la tarde, á las siete, se cantarán completas, la corona de la Virgen, oración mental, estación y la reserva.

CORTE DE MARÍA.

En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

#### GACETILLA LOCAL

En la Catedral se celebró ayer con magnificencia y solemnidad la fiesta del Jefe de la Iglesia el Príncipe de los Apóstoles S. Pedro.

En el oficio divino predicó nuestro querido amigo y elocuente orador sagrado D. Guillermo Roig, tejiendo un brillante panegirico sobre la fe del Vicario de Jesucristo y la unidad de la Iglesia católica. Para demostrar la infalibilidad de las palabras del hijo de Dios á Pedro, recorrió á grandes rasgos la historia del cristianismo, señalando las herejías, cismas y persecuciones con que durante XIX siglos han venido combatiendo la divina obra de la fundación de la Iglesia contra la cual no ha prevalecido ni prevalecerá jamás ni el infierno ni las revoluciones del mundo.

El auditorio fué numerosísimo.

Por la tarde \*\*\* la antigua procesión á recorrer la carrera de costumbre, llevándose sobre andas la efigie de S. Pedro, trabajo de mérito artístico de plata.

Asistieron comisiones del clero parroquial con sus respectivas cruces y el clero é ilustre Cabildo Catedral.

Por las calles que recorrió se agrupó inmenso gentío. Durante casi todo el día la capilla del Santo fué visitada por los fieles y devotos, dando con ello un público testimonio de su inquebrantable y fiel adhesión al Pontificado.

Las bandejas peticorias colocadas en las iglesias para recoger limosnas á favor del Papa, ascendieron las de la Catedral á la cantidad de 530 pesetas.



Las regatas verificadas ayer tarde en el puerto de esta ciudad, llamaron la atención de muchas personas que acudieron á presenciárlas.

La bahía frente la Lonja era el punto de partida de las embarcaciones, en donde se había situado la banda de música que dirige el Sr. Crespi, cuyo acto fué amenizado con escogidas tocatas.

Las cordilleras que rodean aquella parte del mar, los buques surtos en dicho punto, la fortaleza del cuártel de San Pedro se hallaban completamente atestados de gentío, además de una infinidad de pequeñas embarcaciones que formaron una especie de calle desde donde veían pasar las embarcaciones que luchaban para obtener los premios ofrecidos.

Reinó el orden más completo y no tenemos noticia que ocurriera el más insignificante suceso desagradable.

Ayer existían en la cárcel de este partido 61 presos distribuidos en la siguiente forma: sufriendo prisión correccional 17; á la disposición de la Excmá. Audiencia 18; á la del Juzgado de la Catedral 5; á la del de la Lonja 3; á la del Sr. Gobernador civil 1; sufriendo arresto 12; á la disposición del Sr. Comandante de Marina 1; en espectación de destino 4; total 61, de ellos 13 son mujeres y 3 residen por enfermos en el Hospital provincial.

La fuerza de carabineros de la Sección de Artá verificó anteayer la aprehensión de ocho bultos de tabaco de contrabando, sin reo.

Otro aprehensión tuvo igualmente lugar en un reconocimiento practicado en un establecimiento de la villa de Campos, consistente en cuatro kilos del espresado género.

El agente ejecutivo de la 1.ª Zona de este partido anuncia en el *Boletín oficial* la venta de las siguientes fincas que resultan embargadas por débitos de contribución.

Una casa en el Molinar Zona 11, cuártel 6.º y sitio las *Figueras baixas*, ó sea calle de la Palmera, tasada en 1160 pesetas.

Porción de terreno en el sitio denominado *El Recó* de la Zona 4.ª, cuártel 9.º, tasado en 1200 pesetas.

Se dice, y de ello nos alegramos infinitamente, que del examen practi-

cado en los viñedos del término municipal de Felanitx resulta, que hasta hoy no ha invadido aquellas vides la terrible plaga filoxérica.

La dirección de Establecimientos penales convoca á concurso para proveer 42 plazas de capellanes y 10 de practicantes de medicina y cirugía del cuerpo de empleados del ramo.

Desde el 23 corre el término de treinta días dentro del cual deben presentar los aspirantes sus solicitudes documentadas.

El martes último terminaron los ejercicios de reválida en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, habiendo sido aprobados los Sres. Don Sebastián Garau y Socías, D. José Llobera y Martorell y D. Antonio Guasp y Llampayas.

El sábado último el Sr. D. Pedro Andreu Labrador juró el cargo de abogado Fiscal sustituto de la Excelentísima Audiencia de este Territorio.

La maestra de la Escuela pública de niñas de Galilea D.ª Ana M.ª Camps y Palmer y la de la primera Escuela pública de niñas de Luchmayor, han sido jubiladas.

Se halla vacante la plaza del Juzgado municipal del distrito de la Catedral que ocupaba D. Pedro Alorda.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias documentadas en la secretaría del propio Juzgado, dentro el plazo de quince días.

A las cuatro y media de la mañana de ayer entró en su fondeadero el vapor *Unión*, procedente de Valencia, siendo portador de la correspondencia, 131 pasajeros, 9 caballos y varios efectos.

Entre los pasajeros vinieron el Barón de Binimuslem, el Marqués del Palmer, D. Doroteo Manteola y cien individuos de tropa del ejército, hijos de esta Isla que vienen con licencia limitada.

## Parte oficial

ADMINISTRACIÓN DE CONTRIBUCIONES DE LAS BALEARES.

Debiendo incautarse la Hacienda pública en la Administración del Impuesto de Consumos en esta capital el día 1.º de Julio próximo venidero en cumplimiento á lo dis-

puesto por el Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, es preciso que los cosecheros, comerciantes, tratantes, especuladores y almacenistas al por mayor que tengan establecidos depósitos domésticos y fábricas de especies sujetas al referido impuesto en el caso y en el radio de esta capital, soliciten de esta oficina la continuación de los mismos en la forma prevenida por el reglamento vigente del ramo antes de terminar el expresado día 1.º de Julio.

Lo que se hace público por medio del *Boletín oficial* de esta provincia y periódicos de esta localidad para conocimiento de los interesados.—Palma 28 de Junio de 1891—El Administrador, Bernardo Amer.

## BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 30 Junio—9 mañana

Barómetro. . . . .	761'6 mm.
Termómetro seco. . . . .	31'1 grados.
Id. húmedo . . . . .	22'7 »
Mínima. . . . .	21'5 »
Reflector. . . . .	16'1 »
Dirección del viento. . . . .	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	0'0 mm
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	0'0 »

## ÚLTIMA HORA

(Alcance del correo.)

Madrid.—Según se dice, el Sr. Isasa ha manifestado al Sr. Silvela su decisión de dimitir. Parece que reina antagonismo entre los Sres. Beranger é Isasa. El Sr Silvela también desea dimitir, toda vez que se trabaja para que reingrese en el partido conservador el Sr. Romero Robledo.

Por su parte, el Sr. Cánovas procura suavizar asperezas y aplazar la crisis hasta Octubre.

En casa de un conocido republicano de Cádiz se han descubierto muchos fusiles con sus bayonetas.

Guárdase mucha reserva en el asunto.

Llaman la atención en Lisboa los ataques que el Obispo de Bethsalda dirige á los monárquicos constitucionales en la Cámara de los pares.

El Alcalde interino de Córdoba ha muerto en desafío con un concejal conservador, habiendo originado el lance rencores políticos. Este hecho ha causado sensación en aquella ciudad.

Los médicos de la duquesa de Castro-Enriquez sólo discrepan de los facultativos forenses respecto de la época en que se infirieron las heridas á Juliana, reconocen el número de las mismas y aceptan que pudieron producirse por medio de instrumento punzante y contundente.

La *Correspondencia Militar* confirma por cartas recibidas de Manila los desastres del general Weyler en Mindanao. Pone luego un sañudo comentario á la noticia que se comenta mucho.

El señor Fabié habíalo negado en la sesión de hoy.

París—En San Francisco de California se han sentido temblores de tierra; fueron intensos, pero no ocasionaron desgracia personal alguna.

En la provincia de Camarca (Buenos Aires) ha ocurrido una sedición, habiendo sido depuestas las autoridades y sustituidas por interinas.

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 27 á las 10 m.

Actitud del comercio

Los comerciantes se reunirán nuevamente para fijar su actitud al terminar en el Senado la discusión del proyecto del Banco de España. Se dará cuenta de su audiencia con la Reina.

Madrid 28 á las 10 n.

Noticias.

En el Consejo que se celebrará mañana se acordará el plan parlamentario y varios indultos. En varias naciones se organizan manifestaciones para conmemorar el descubrimiento de las Américas.

La corte llegará á Madrid el miércoles á las ocho de la noche y el sábado marchará probablemente á la Granja.

En Cuba han sido muertos los bandidos García y Herrera.

Madrid 29 á las 9'30 n.

Consejo de Ministros.

Ha durado cuatro horas y se ha ocupado principalmente en la cuestión de debates parlamentarios. Ha resuelto discutir los presupuestos y la amnistía. El general López Dominguez y otros presentarán una proposición para que rijan los beneficios concedidos á los militares; aceptarála el gobierno caso de que no aprobaran los presupuestos. Acordádose presentar pronto la reforma del código de comercio tocante á las suspensiones de pagos; se han examinado ocho expedientes de indulto de la pena de muerte, aceptando dos y negando seis, incluso el de Cartagena, y se ha aprobado el asimilar á la península los notarios de Filipinas. Se desechará la proposición de suprimir la junta central del censo electoral.

Madrid 29 á las 9'45 n.

Otras noticias.

Es inexacto que dimita el señor Los Arcos y desmientese que el señor Cos-Gayon pretenda por autorización reformar las delegaciones de Hacienda.

En un banquete celebrado por los legitimistas franceses en París, vito-reóse á Carlos VII.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 mañana, 2:45 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5:45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:25 m., y 5:55 tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5:45 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## Correos.

SALIDAS.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## VENTA.

Se desea vender dos fincas que radican en esta ciudad, en muy buen estado de construcción, y que reúnen condiciones especiales, tanto en cuanto al desahogo y comodidad de sus habitaciones, como en el interés que reñitúan sus alquileres con relación á su capital.

Las personas que deseen más pormenores respecto el particular, se servirán avistarse con el secretario del «Cambio Mallorquin» don Antonio Valentí y Forteza, en su despacho de dicha sociedad. 15—15

## Alquiler.

En el Terreno, término de esta Ciudad, se alquila, en primer piso con muy buenas condiciones y agua de fuente, sita en la calle de Villalonga de dicho término.

En casa del Sr. Alcalde del referido Terreno, darán razón.

## Casa para alquilar.

En la villa de Binisalem, calle de la Selva, núm. 34, frente la estación del Ferro-carril, hay un primer piso que reúne las mayores comodidades. Tiene siete dormitorios, agua de pozo, aljibe y coladuría, muy bien situada. Darán razón en la misma casa ó en Palma calle de la Campana, núm. 14.

## La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.  
Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2. 6-15

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado. Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.  
NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el conocido.

## ABAJO EL MONOPOLIO.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Y DEPÓSITO DE TODA CLASE DE ARTÍCULOS ESPECIALES PARA EL CULTO DIVINO

ESTATUARIA RELIGIOSA DE «EL ARTE CRISTIANO»

Géneros fabricados expresamente para trajes talaes y hábitos religiosos.

ALMACENES DE JUAN MONTANER

Sindicato 2 á 10.

NOTA. Esta casa permanecerá cerrada los días festivos.

## PETRÓLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagado consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS.

## SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO.

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el «mildew».

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

## Venta.

Se desea vender una casa de planta baja y piso con jardín por cual se baja á la orilla del mar sita, en el Terreno calle de Alfonso XIII, número 5.

Las personas que deseen más pormenores, se servirán pasar en el despacho del Notario don Antonio Mulet, quien tiene los títulos de propiedades; informará de las condiciones de la venta. 4—5

## Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gr n depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.